

## **LA RECEPCIÓN HERISIOLÓGICA DE LA FILOSOFÍA GRIEGA EN LA PATRÍSTICA CRISTIANA, DE TACIANO DE SIRIA A HIPÓLITO DE ROMA: UN ABORDAJE DESDE LA PERSUACIÓN**

**Paloma Rivera**

*Facultad de Humanidades y Ciencias*

Director: Juan Carlos Alby

Codirectora: Ivana S. Chialva

Área: Humanidades

Palabras claves: Taciano de Siria, Ireneo de Lyon, Hipólito de Roma, Herisiología

### **Introducción**

La presente investigación fue realizada en el marco de una adscripción en investigación en la cátedra de *Filosofía medieval y renacentista* de la carrera de Filosofía. La misma se centró en el estudio de tres autores pertenecientes a la patrística cristiana: Taciano de Siria, Ireneo de Lyon e Hipólito de Roma. Si bien es posible trazar múltiples vínculos entre ellos, la alusión a la filosofía helénica que recorre el corpus de los autores despertó especial interés para la investigación. Obras de su autoría como *Contra los herejes*, de Ireneo de Lyon, *Refutación a todas las herejías* de Hipólito de Roma y *Discurso a los griegos* de Taciano de Siria, son fuentes imprescindibles de información no sólo sobre las primeras herejías cristianas, sino también sobre la recepción del pensamiento griego en la patrística temprana. En los dos primeros escritos se expone detalladamente a múltiples herejías y se trata de precisar su verdadero origen, señalando allí a determinados filósofos griegos y sus doctrinas. El propósito de estas dos obras es manifiesto por sus autores al comienzo de las mismas: persuadir a los cristianos de no dar crédito a las herejías, ya que sus enseñanzas no provienen de los apóstoles ni de las Escrituras, sino que lo hacen, entre otros orígenes, de la filosofía pagana. En lo que respecta a *Discurso a los griegos*, de Taciano de Siria, allí el autor expone su fuerte rechazo a los pensadores helenos, con intenciones similares a los autores mencionados.

Nombre del proyecto: LA RECEPCIÓN HERISIOLÓGICA DE LA FILOSOFÍA GRIEGA EN LA PATRÍSTICA CRISTIANA DE TACIANO DE SIRIA A HIPÓLITO DE ROMA: UN ABORDAJE DESDE LA PERSUACIÓN.

Instrumento: Adscripción anual en investigación.

Año de la convocatoria: 2020.

Organismo financiador: FHUC-UNL.

Director: Juan Carlos Alby

Lo expuesto anteriormente delimitó la temática de la presente investigación. En ella se estudió cómo la filosofía griega fue recibida en los siglos más tempranos del cristianismo (siglos II-III), partiendo de la hipótesis de que ésta fue vinculada con las herejías, descalificada, simplificada y refutada. El estudio de tal recepción fue realizado desde la perspectiva de la persuasión, ya que para posibilitar la tarea de exposición y vinculación de doctrinas helenas con herejes, los autores cristianos,- tal como exponen estudiosos de la retórica-debieron hacer uso de la retórica clásica (Kennedy, 1999) y de métodos persuasivos para evitar la suma de nuevos adeptos a las mismas y defender la nueva religión.

### **Objetivos**

Los objetivos de la investigación han sido múltiples. En primer lugar, se buscó profundizar en el conocimiento de la heresiología cristiana de los primeros siglos, así como identificar las estrategias persuasivas procedentes de la retórica grecorromana presentes en *Discurso a los griegos*, *Contra los herejes* y *Refutación a todas las herejías*. Por otro lado, se buscó comprobar si las doctrinas helenas expuestas en los escritos fueron simplificadas o manipuladas para lograr la persuasión de las tesis cristianas.

### **Metodología**

La metodología a utilizar fue la propia de las investigaciones teóricas. Consistió en la búsqueda bibliográfica, fichajes de documentación y bibliográficos, cotejo de información e interpretación de resultados y análisis de textos fuentes.

### **Conclusiones**

A lo largo de la investigación se ha podido cumplir con los diversos objetivos que se plantearon al comienzo de la misma. Fue posible profundizar el conocimiento de la heresiología cristiana de los primeros siglos, así como conocer e introducir brevemente un debate existente en torno a la presencia de recursos de la retórica grecorromana en los autores estudiados. Por otro lado, fue posible realizar un análisis de *Discurso a los griegos*, *Contra los herejes*, y *Refutación a todas las herejías*, identificando los recursos retóricos y persuasivos presentes en ellos. Dicha tarea se pudo realizar con mayor profundidad en el texto *Discurso a los griegos* de Taciano de Siria. Finalmente, también se ha podido exponer que muchas de las tesis griegas presentes en las obras de referencia fueron simplificadas o manipuladas para persuadir contra los helenos, siendo Hipólito de Roma quién principalmente procede de tal forma en pos de la defensa de su tesis, como maniobra persuasiva.

### **Bibliografía básica**



MONSERRAT TORRENTS, José. 1983. *Los gnósticos*, tomos I y II. Madrid, Gredos.

WHITTAKER, Molly. 1982. *Tatian, Oratio ad Graecos*. Edition And Translation M. Whittaker. Oxford university Press. New York.

KENNEDY, George A. 1999. *CLASSICAL RHETORIC & Its Christian & Secular Tradition from Ancient to Modern Times*. The University of North Carolina Press. Chapel Hill and London.